

## К ВОПРОСУ ОБ ОГРАНИЧЕНИИ НАСЛЕДСТВЕННЫХ ПРАВ

### ON RESTRICTION OF INHERITANCE RIGHTS



**БУЛАЕВСКИЙ БОРИС АЛЕКСАНДРОВИЧ,**

доцент кафедры гражданского права, доцент кафедры нотариата  
Московского государственного юридического  
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук, доцент  
*bboulaevski@rambler.ru*

**BULAEVSKIY BORIS A.**

Associate Professor of the Department of Civil Law  
Associate Professor of the Department of Notarial System  
of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)  
PhD (Law), Associate Professor

В статье на основе анализа действующего гражданского законодательства Российской Федерации и в соответствии с предложенной автором методологией исследования сформулированы возможные направления исследования вопроса об ограничении наследственных прав.

Одно из ключевых мест в исследовании занимает вопрос о видовом разнообразии наследственных правоотношений и, как следствие, о разнообразии наследственных прав. Приводятся примеры их правового режима. Предлагается оценка его влияния на возможности ограничения наследственных прав и формы таких ограничений.

Обращается внимание на природу гарантированного Конституцией Российской Федерации права наследования и его развитие в гражданском законодательстве. Анализируются отдельные аспекты существования наследственных прав в динамике наследственных правоотношений.

Основное внимание в работе уделяется пониманию категории «ограничение» в праве. Определяются отдельные возможные основания ограничения наследственных прав. Демонстрируются нормативные формы ограничений наследственных прав в действующем гражданском законодательстве на примере права на принятие наследства и права на обязательную долю в наследстве.

Отмечается потребность в дальнейшем исследовании различных аспектов ограничения наследственных прав в контексте проводимой реформы наследственного законодательства. Обращается внимание на необходимость концептуального подхода к реформированию отечественного наследственного права.

**Ключевые слова:** наследственные правоотношения, наследственные права, ограничения в праве, ограничение наследственных прав, реформа наследственного законодательства.

In the article, based on the analysis of the current civil legislation of the Russian Federation and in accordance with the research methodology proposed by the author, the possible directions of research on the issue of limiting inheritance rights are formulated.

One of the key points of the research is the question of the species diversity of hereditary legal relations and, as a consequence, the diversity of hereditary rights. Examples of their legal regime are given. An assessment of its impact on the possibility of limiting inheritance rights and the form of such limitations is proposed.

Attention is drawn to the nature of the inheritance right guaranteed by the Constitution of the Russian Federation and its development in civil legislation. Some aspects of the existence of hereditary rights in the dynamics of hereditary legal relations are analyzed.

The main focus of the work is on understanding the category of «restriction» in law. Some possible grounds for limiting inheritance rights are determined. Demonstrated are the normative forms of restrictions on inheritance rights in the current civil legislation on the example of the right to accept inheritance and the right to a compulsory share in inheritance.

The need for further research on various aspects of limiting inheritance rights in the context of the ongoing reform of inheritance legislation is noted. Attention is drawn to the need for a conceptual approach to reforming domestic inheritance law.

**Keywords:** hereditary legal relationship, inheritance rights, restrictions in law, limitation of inheritance rights, reform of inheritance legislation.